

PRECIO DE SUSCRIPCION

EN ESPAÑA... PTAS. 1'25
EN EL EXTRANJERO... 2'25
NUMERO SUELTO... 0'25
ATRASADO... 0'05

Dirección telegráfica: CORRESPONDENCIA—Palma

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.—ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y LA PRENSA

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES
Al Administrador, Corresponsal
las principales Librerías.
RETAACION Y ADMINISTRACION
SAN PEDRO NOLASCO, 7
ANUNCIOS: PALACIO 2 y 4
frente la Diputación Provincial

Casas recomendables

JOSE VICH

Jaime II, 33

Básculas, Romanas, Balanzas de todos los sistemas Nikola los miércoles. Economía y prontitud. Especialidad en cajas de hierro para caudales.

Jaime II, 33

Perfumería parisiense

Visiten las señoras distinguidas el Colmado

LA PROVIDENCIA

PARA CAJAS DE HIERRO

Francisco Martínez

Palma—San Agustín 22—Palma

El militarismo.... en las hormigas

Entre los animales que viven en sociedad no hay más que dos, que sepamos, que admitan el militarismo como institución necesaria: el hombre y la hormiga.

Parécenos, pues, interesante, en este momento en particular, un paralelo entre la sociedad humana y la de los industrioses himenopteros en orden a la organización de la milicia y a su funcionamiento, teniendo presente esta diferencia esencial: que en las hormigas el militarismo está creado por ley de la naturaleza, mientras que los hombres se lo han impuesto por una ley de leva que ellos mismos han creado.

Cuando vais por el campo, bajo el ardoroso sol de agosto, y halláis una larga procesión de hormigas dirigiéndose contra otra columna de hormigas adversarias, atacándose ambas en terrible batalla, no imagináis sin duda que os halláis en presencia de una escena militar.

Probablemente uno de los dos ejércitos está todo él formado por pacíficos obreros, poco amantes de las aventuras guerreras, y no han soñado jamás que deban conquistar la gloria con las armas en la mano. En efecto, momentos antes estaban trabajando en los vastos almacenes de su hormiguero.

Los ingenieros dirigen los trabajos de las galerías, los arquitectos daban los modelos de las admirables columnatas de los edificios, y multitud de albañiles, de escudadores, de mineros estaban atentos al trabajo, mientras los peones trasportaban fuera la tierra escavada; y en otras partes los pastores custodiaban los oñados, las dóciles vacas que dan a las hormigas sus pezones llenos de leche dulce y perfumada, y las nodrizas daban su alimento a las larvas, a los pequeñuelos que debían formar la nueva generación; y fuera, alrededor del hormiguero, una muchedumbre de industriales, de cazadores, de ciudadanos útiles para todos los oficios iban buscando virtualidades que llevar a la ciudad.

De pronto, alguno de estos advierte algunas maniobras que está realizando por aquellos parages un pueblo salvaje, acostumbrado a vivir de violencias y de rapiñas; avisando el peligro a los compañeros, entran apresuradamente en el hormiguero, dando el grito de alarma. Y entonces cada obrero deja su trabajo; los pastores transportan sus rebafos a lugar seguro, las nodrizas arrastran las larvas a los subterráneos más profundos e inexplorables y todos los ciudadanos suben en masa a las puertas de la ciudad, prontos a la defensa, decididos a dejar la vida antes que ceder la patria al enemigo.

Se trata, como veis, de un pueblo organizado en república social, donde el militarismo es desconocido, donde nadie es soldado en tiempo de paz, y donde todos son soldados cuando la paz se halla amenazada.

¿Y el pueblo agresor? Vosotros lo veis ordenado en columna como un ejército de soldados organizados admirablemente para la guerra; y no obstante, no halláis aquí en realidad el militarismo.

Es tal vez el polyergus rufescens, ó el stragilyonatus testaceus, ó la terrible formica sanguinea que amenaza el bido de la industria formica tuca ó del tetramorum coespitum; es ciertamente uno de aquellos pueblos de hormigas ladronas, las cuales se precipitan sobre los hormigueros bien provistos para robar las gordas vacas y las larvas que se convertirán más tarde en útiles e inteligentes esclavos de sus ladrones.

Más estas hormigas bandoleras son guerreras por necesidad. Fáltanles los instrumentos del trabajo, como al strongylogra-

phus que tienen las mandíbulas alfidricas, huérfanas de dientes, incapaces para las admirables obras variadísimas que son el orgullo de las hormigas más civilizadas. Y hé aquí que cuando el hambre llama a las puertas de su hormiguero, sellen en armas, forman un ejército y van a dar batallas con la esperanza de un buen botín.

Bates ha estudiado la organización y la táctica de los ecitonos, de esos gigantes que llegan a tener 12 milímetros de longitud, que se reúnen en potentes ejércitos de miles de combatientes en las orillas del río Amazonas destruyendo todas las arañas y las larvas de las orugas y de los omicos que hallan a su camino, y se atreven a asaltar con sus mandíbulas terribles hasta al hombre que se ponga a su paso... Pero no se trata, ni aun aquí, de militarismo.

Sen como ciertos pueblos salvajes de la raza humana; en la hora de la necesidad corren el son del hegarit y se reúnen en gruesas bandas de bandidos hambrientos, amenazando la existencia y la hacienda de los pueblos vecinos.

Pero la barbarie de todas las hormigas ladronas de este mundo no alcanza jamás a conmover tu estoica calma y tu fe segura, dulce y sabia hormiga cultivadora de Darwin; y sigues serenamente cultivando enfrente de tu ciudad, en los campos de los que has quitado cuidadosamente toda mala yerba, aquella simiente de la que recoges cada año el fruto en forma de granos de arroz que depositas en tus almacenes. Ni a tí, buena hormiga consagrada al trabajo de la tierra, te vino nunca a la imaginación dejar el campo para ir rondando armada alrededor del hormiguero, esperando en vano el ataque de un ejército de hormigas adversarias.

¿Queréis hallar verdaderamente la hormiga soldado? Entrad en la ciudad de la roja hormiga visitadora (atta cephalotes) que asalta los naranjos y los cafetales en el Brasil, y cortando en las hojas un disco redondo como un edéntimo, vuelve a bajar aguantándolo con las mandíbulas, como una sombrilla, lo que le ha valido el nombre de hormiga del parasol.

En su sociedad, además del macho y la hembra, alados, y de la obrera, neutra, de que se compone toda familia de hormigas, hallaréis un cuarto individuo; el soldado. Y este se distingue del obrero por la mayor dimensión del cuerpo y por la cabeza grande, lisa y reluciente; ha nacido de la medida establecida en la ley del servicio militar y con el casco en la cabeza, y nada más natural que sea inscrito en la milicia.

A él se halla confiada la defensa del pueblo cuando algún peligro amenaza el hormiguero; y en tiempo de paz, como es muy goloso de alimentos dulces y delicados, va husmeando en las casas de los hombres, entregándose a desenfrenadas orgías sobre los gajos de la maníba, el pan de los brasileños.

En las vastas ciudades de las termitas, que tanta semejanza tienen con las hormigas, aunque no pertenezcan a su raza y tengan una organización social absolutamente diversa, hallaréis también el militarismo. Y hallaréis, no sólo al soldado, sino varias especies de soldados, mejor dicho, soldados de varias armas. Hay, en efecto, soldados con cabezotas inmensas y soldados mariguados. Y mientras los obreros trabajan asiduamente llevando alimentos a la reina, la gran madre del pueblo, que tiene un vientre dos mil veces mayor que el resto del cuerpo, parece, según asegura Smeathman, 60 huevos al minuto y continúa en este trabajo durante cuatro años, mientras el rey, el macho, la asiste amorosamente, y los soldados montan la guardia.

Si la ciudad se ve amenazada, sucede lo siguiente: los obreros, impotentes por naturaleza a la defensa, escapan, y quedan para combatir al enemigo los soldados, a los que la naturaleza ha concedido armas propias para tales funciones.

La diferencia entre ambas razas consiste en esto: que entre las hormigas, como decía el militarismo está creado por la naturaleza para compensar la insuficiencia de los otros componentes de la sociedad; el soldado es la parte necesaria para completar cada familia en particular en las contingencias de la vida, existe en cuanto el operario no puede batirse.

Es cierto que hasta en la raza humana hay quien nace soldado; el hijo de un oficial porque al nacer encuentra un colegio abierto para él a precio módico, y otras facilidades que le inducen y empujan por el camino de la carrera militar con preferencia a otro. Pero no por esto se podrá decir nunca que el militarismo en la humana sociedad esté impuesto por la naturaleza, como sucede con las hormigas.

Y hay más. Hay que, por cuanto hayamos consultado los más reputados entomólogos, desde Huber que fué el primero en escribir la historia de las hormigas, hasta Burmeister, desde el gran Labbeck a Lat-

uille, desde Lepelletier a Forel, desde Erichson, que descubrió el olfato de las hormigas al doctor Braxten Hicks, que descubrió el oído, desde Mac Cook que ha llegado hasta reproducir el tocador de las hormigas del Colorado, á mistras Treat que ha estudiado los cementerios hormigueros en la Florida y que asegura haber visto funerales de primera y segunda clase, nadie ha registrado jamás entre las hormigas el caso de que en una de sus sociedades en la que existía el militarismo se haya concedido el gobierno del hormiguero a un soldado.

Tenía razón Julio Michelet cuando, ante la feresta poblada de minúsculos seres que escavan sus galerías en los árboles, se detenta pensativo y exclamaba, él, que había escrito la historia de los hombres:

—¡Hay mucho que aprender entre aquellas encinas!

Yamba.

Un donativo de esqueletos

El profesor de Antropología, Manoudrier, ha dirigido á la sociedad francesa de aquel nombre una comunicación curiosísima, presentando el esqueleto de Eugenio Verón, que la vida de éste ha hecho exhumar para ofrecerle á la sociedad.

Manoudrier ha facilitado algunos detalles sobre este donativo imprevisto que duplica el número de osamentas humanas que la Sociedad Antropológica ha recibido en depósito y que utiliza para sus trabajos.

La primera fué ofrecida á M. Manoudrier por el interesado mismo, doctor Adolfo Bertillon, demógrafo y profesor de Antropología, director de la Estadística municipal de París.

El esqueleto fué exhumado ocho años después de la muerte del doctor Bertillon, conforme á su última voluntad, y está hoy en una caja de la biblioteca de la Escuela de Antropología.

El segundo esqueleto fué entregado hace algunos días por Mme. Verón, y es de Eugenio Verón no, el antiguo director de la ópera, sino el director que fué de periódico, literata y hombre de ciencia muy distinguido.

Había nacido en 1825 en París, estudió en la escuela normal, fué maestro en algunos liceos, y tuvo que abandonar la enseñanza por escapar á las persecuciones del Imperio.

Entonces se hizo colaborador de numerosas publicaciones científicas y publicó obras muy apreciadas, entre ellas «El progreso intelectual en la humanidad» y una notable «Historia de Prusia hasta Sadowa.»

Director del Progreso, de Lión, Verón manifestó siempre ideas muy avanzadas. Su vida recordó antiguas opiniones del difunto y ofreció á Monoudrier la entrega del esqueleto, rasgo de «piedad» conyugal que no dejaba de llamar bastante la atención.

Ya el mencionado profesor de Antropología había estudiado el cerebro del finado; aceptó, pues, el completar sus estudios con el nuevo donativo.

Mme. Verón hizo las gestiones necesarias, obteniendo autorización para exhumar los restos, porque si la ley autorizaba una exhumación, se opone á que un cuerpo humano sea diseccionado antes de su sepelio. Únicamente pueden serlo los cuerpos de los fallecidos por las familias. Un simple particular muerto en su casa no puede legar su cuerpo para una disección.

El Dr. Papillaud, comisionado por Madame Verón, y la Sociedad de Antropología, asistió en fin de Octubre á la exhumación citada; y desde hace dos semanas el esqueleto, encerrado junto al de Adolfo Bertillon, en esa biblioteca macabra, está sometido á las investigaciones de los antropólogos que M. Manoudrier dirige.

Querrela de príncipes

A su regreso á Alemania, el Emperador Guillermo se encontrará frente á un conflicto, único en la historia del Imperio alemán y provocado por la protesta de dos Estados soberanos de la Confederación contra sus actos y los del Gobierno prusiano.

Dos soberanos son el conde Ernesto de Lippe-Biesterfeld, regente de Lippe-Detmold, cuyas diferencias con el Emperador están aun recientes, y el duque de Cumberland, heredero del reino de Hannover y del ducado de Brunswick, cuyas pretensiones á sus Estados alemanes han sido objeto de constantes reclamaciones desde la

muerte de su padre, el rey de Hannover, que falleció en el destierro.

Como es sabido, la intervención del Emperador en el asunto de la sucesión de Lippe-Detmold, se debió á su deseo de que prevalecieran las pretensiones de su cuñado el Príncipe Adolfo Guillermo de Schamburgo-Lippe, que reclamaba la regencia de Lippe-Detmold, pero el Rey de Sajonia, nombrado árbitro, falló en favor del conde Ernesto.

Se dice que por su parte el Príncipe Alberto de Prusia, regente de Brunswick, piensa abdicar, y el hecho de estarse educando en la capital de este Estado los jóvenes Príncipes de la línea de Schaumburgo, hace sospechar que se intenta un cambio en la regencia. A este propósito la prensa alemana hace notar que hay interés en ciertos círculos en crear obstáculos á la sucesión de Lippe y Brunswick en pugna con todo principio legal y los deseos de los súbditos de los respectivos Estados.

En el rescripto dirigido por el conde Ernesto á los demás soberanos de la Confederación alemana, dice que al hacerse cargo de la regencia de Lippe-Detmold trató de captarse el favor del Emperador; pero que á pesar de sus reiteradas protestas de fidelidad, sólo ha sido objeto de demostraciones hostiles, por parte del Gobierno imperial.

El rescripto declara que pudiendo ser objeto de igual tratamiento cualquiera otro príncipe de la Confederación, el conde regente considera de su deber oponerse á toda limitación de su derecho, y acudirá, si es necesario, al Consejo federal del imperio para que se fijen por medio de un acta del Parlamento las relaciones entre los comandantes generales y los príncipes soberanos, origen del conflicto.

En cuanto á la sucesión en Brunswick, el hecho de que una parte de la prensa alemana insiste muy particularmente en lo perjudicial que sería á los intereses del imperio la sucesión del duque de Cumberland, ha inducido á éste á publicar recientemente una declaración reivindicando sus derechos á las Coronas de Brunswick y Hannover.

Todo induce á creer que tanto las declaraciones del conde Regente Ernesto como las del duque de Cumberland, han de ser objeto de las deliberaciones del Consejo federal y de resoluciones parlamentarias en consonancia con el derecho constitucional.

Cuestión artillera

¿Por qué no se hizo más daño á los americanos en el combate naval de Santiago.

Día llegará en que pueda hacerse el juicio crítico de aquel memorable desastre, para lo que hay que entrar en consideraciones que el patriotismo aconseja diferir; pero como nada veda tratar un punto concreto, perfectamente abstracto, como es el poco daño que nuestra escuadra hizo á la enemiga, vamos á hacerlo, tanto más cuanto que, rebatida la opinión del país, subsiste ese cargo, propiamente contra nuestras fuerzas; pues, dando por bueno que fueron enviadas al sacrificio, al menos, se dice, debieron hacer que el enemigo pagara cara la victoria.

Y no solo es en España donde se hace esta pregunta, sino en alguna revista extranjera, que es lo que nos hace anticipar estas líneas, á indicación de un eminente publicista de la vecina República, pues fuera de aquí, más que entre nosotros, se advina que hay algo más decisivo que los defectos de la artillería, la más ó menos práctica de nuestros artilleros de mar, el diferente número de piezas, blindajes, etc.; factores que todos tienen su valor, y no pequeño; pero que no son la razón fundamental en que se apoyaban el Almirante Cervera y sus Capitanes, prediciendo que, de salir, el desastre sería espantoso.

En efecto, no se comprende cómo al tratar del combate, no haya ni un publicista que se ocupe de las condiciones del puerto de Santiago de Cuba, que es lo más importante; así como de sus defensas, que el día 3 de Julio se reducían á un cañón de 16 centímetros, pues el otro estaba desmonta-

do y la demás artillería ni alcanzaba ni jamás había alcanzado al enemigo.

Respecto al puerto, desemboca al mar por un estrecho canal de poco más ancho que dos ó tres veces el de los buques nuestros; canal que termina en una vuelta violenta que hay que dar á poca velocidad y sin disparar para no cubrir el canal con el humo y aumentar el peligro de embarrancar, al tratarse de buques tan grandes; de modo que, mientras un buque no esté enfilado en ese torno, que se llama del Diamante, no es posible que otro emboque el canal, so pena de que en caso de accidente se amontonen la boca, pues no hay espacio para dar la vuelta ni volver para atrás; y aunque esto se salvó con una habilidad y energía á que ha hecho justicia el personal de Marina de todo el mundo, sin embargo, fué la condición decisiva de la batalla, pues entregó los buques uno á uno todos del enemigo juntos. En efecto, el *María Teresa*, que con la insignia del Almirante llevaba la vanguardia, fué descubierta á medio canal, y pasaron cuatro ó cinco minutos hasta que estuvo fuera del puerto, donde rompió el fuego contra él toda la escuadra enemiga, hasta dejarlo prácticamente fuera de combate.

Al querer salir del círculo de la escuadra americana, desfilaba delante de los buques enemigos, que, puestos de pros, presentaban poco blanco; y mientras los cañones del *Teresa* veían pasar á sus adversarios rápidamente por el costado á causa del andar del propio buque, el enemigo, al avanzar, tenía que sostener la misma dirección que la puntería de sus propios cañones, y para que nada faltara, hasta estaba cubierto por el humo en el que entraba, mientras que nuestros buques al avanzar iban saliendo del que ocasionaban sus disparos.

La situación para las punterías era por nuestro lado la peor posible, y, por el contrario, la mejor, pudiendo compararse con la dificultad que presenta tirar desde un tren en marcha á un objeto lejano colocado en su perpendicular, y lo fácil que es desde ese punto acertar á dicho tren con sólo tirar á su cabeza, en la seguridad de alcanzar por lo menos los furgones de la cola, como ocurrió á los buques, en que fué la popa la más castigada. Y como en lo que tardaban en salir los demás buques el combate era de todos contra uno, basta conocer el corazón humano para comprender que forzosamente había de haber diferencia de tiro, entre los que á tales ventajas añadían tirar detrás de blindajes, á razón de diez contra uno, á los que, destruidos, se revolvía en el horror del caos y del exterminio.

Si guieron el *María Teresa* el *Vizcaya* y el *Cristóbal Colón*, los que sufrieron relativamente poco, pues los americanos estaban cargando la artillería grande y la demás se cebaba en el buque Almirante; pero el tiro que tenían que hacer mientras no salieran del círculo de la escuadra enemiga era tan favorable para aquellos buques como para el primero, pues la dificultad prevenía de la situación respectiva, y no de otras condiciones; hasta que le tocó el turno de salida al *Oquendo*, cuando, cargadas de nuevo las piezas de 20 centímetros arriba, ya casi libres del *Teresa*, y más cerca todos, descargaron en masa todos contra uno solo, el *Oquendo* que quedó destrozado en pocos minutos, y sólo por la sublime energía en su Comandante siguió corriendo la costa en busca de escape en las mismas malas condiciones de tiro que sus compañeros.

Quedaban el *Vizcaya* y el *Colón*; per desgracia, el primero, que era más débil, detrás del segundo; y sin necesidad de previo acuerdo, cayó sobre el primero, y como más cerca, toda la escuadra americana, que no tardó en incendiarlo, aunque en algún más tiempo, pues como estaba más adelantado, la condición de tiro no era tan fácil para ellos, y algo menos mala para nosotros.

Quedó el *Colón*, que con esto pudo conseguir salir del cerco, y contra él emprendieron una regular, en que la marcación de los perseguidores y perseguidores no variaba gran cosa, y en cuya condición de retro no demostraron los americanos tener grandes artilleros, como tampoco en los tremendos y ridículos bombardeos de Santiago, en el que con el sólo dos cañones de 18 centímetros delante, pues los demás eran antiquísimos, los mejores fundidos en 1724, no consiguieron más que inutilizar temporalmente una cresta, mientras que en la caza y en el combate recibió el *Brooklyn* 45 balazos, que, si no le causaron mayor daño, fué debido al blindaje; que es otro aspecto del asunto de gran importancia, pues si al herir no se hace daño, bien puede decirse que es trabajo perdido.

En resumen: nuestra escuadra no podía batirse toda junta por las condiciones del puerto, que entregaban los buques uno á

uno a la salida. Si Santiago hubiera tenido artillería que mantuviera en respeto a la escuadra enemiga a suficiente distancia, entonces, para cortar el paso a nuestros buques hubieran tenido que correr paralelamente a la costa, presentando el costado, con lo que cada uno hubiera podido entablar un línea regular de tiro sobre el enemigo que escogiera, disminuyendo en mucho la desigualdad de las condiciones, y no se olvide que solo tratamos la cuestión artillería; pero en aquellas circunstancias, para lo que sucedería en una plaza sitiada sin artillería alejara al sitiador, si se quisiera hacer una salida, en que las tropas, sin poderse desplegar, irían cayendo a medida que salieran de las puertas de la plaza, sobre todo si, por tener el frente el grueso del ejército enemigo, tenían que hacer una marcha de flanco, recibiendo el fuego de las columnas de ataque que avanzaran de frente.

Estas condiciones no fueron debidas ni a habilidad del enemigo ni a torpeza nuestra; eran sencillamente las condiciones impuestas por el campo de batalla; y si cien veces se repitiera, otras tantas resultaría lo mismo. Únicamente habiendo dispuesto de acorazados que pudieran salvar el mal paso con poco daño, es como se hubiera podido esperar que una vez fuera del cerco, se estableciera un combate en iguales condiciones de tiro, pero sin que jamás se pudiera evitar la necesidad de presentar los buques uno a uno. Y como se han dicho cosas tan disparatadas de aquella batalla, haciendo suposiciones de fuerzas y condiciones que no existían, y que no hay que suponer, pues lo que había, era lo que allí había, y no otra cosa, no estará demás que afirmemos claramente que, si las condiciones del combate, hubieran sido otras, otra cosa muy distinta habría resultado.

Para todo militar de mar y tierra es tan sencillo y natural lo que hemos expuesto, que no se comprende por qué se buscan razones en lo extraordinario, llegando a la desleal prensa inglesa hasta la incalificable suposición de que tirábamos con pólvora sola. El tiro nuestro en las peores condiciones y el del enemigo en las mejores; éste con todos los buques tirando, y nosotros primero con uno solo, pocos minutos tres, después dos, y por último, uno solo, representa un número de disparos mucho menor que el cálculo que se hace suponiendo toda nuestra artillería en juego durante toda la acción; y si se agrega que unos estaban protegidos y tiraban casi impunemente, mientras que los otros, abrumados por la superioridad del contrario y sin defensa alguna veían caer muertos la mayor parte de los sirvientes de sus piezas seguramente nuestro tanto por ciento de blancos no desmerecería de los del enemigo. No hay, pues, que buscar la razón de tan gran infortunio en nada maravilloso, pues si en Santiago el enemigo recibió poco daño, era lógico que así sucediese, teniendo, como tenía más artillería y de mayor calibre, más blindaje y los cañones en casamatas modernas. Y respecto al desarrollo de la función de la artillería en la batalla, era lo que sabíamos que tenía que suceder, pues era la desfavorable e ineludible aplicación de los principios elementales de la táctica, que es donde se encuentra la razón de toda función militar, por grande que sea.

Victor M. Concas.

### Los exámenes de Enero

El Día, dice que ha sabido por conducto de personas bien informadas, que el Gobierno piensa conceder exámenes extraordinarios de Enero, a los alumnos libres, si así lo solicitan.

Como quiera que en las Universidades del Reino, hay muchos alumnos que por servir a la patria han sufrido un retraso en sus estudios, muy digno de tomarse en cuenta, y no es éste centro docente donde menos alumnos libres existan que se encuentran en las referidas circunstancias, encontramos muy justa la concesión de exámenes con el fin de que los estudiantes que por motivo tan laudable como la defensa de la patria, abandonaron sus estudios, encuentren ahora una compensación que consideramos muy justa.

En varias Universidades se han reunido ya los alumnos libres con objeto de solicitar de los poderes públicos la concesión de exámenes en Enero y creemos que los de la Universidad de Valladolid, a quienes interesa el asunto, deben aprovechar las buenas disposiciones en que parece que se encuentra el ministro de Fomento y pedir con antelación el referido beneficio, con lo cual tanto catedrático como alumnos, sabiendo ya a qué atenerse, pueden aprovechar el tiempo que resta hasta que los exámenes tengan lugar.

### Repatriados

Anoche en el vapor correo *Belver* que llegó a nuestro puerto vinieron los siguientes repatriados.

El teniente de navío D. Luis Pou y los soldados Mateo Niclaou Pou de Binissalem, Lorenzo Jover Sastre de Algaida, Bernardo Obispo Adrover de Felanitx y el soldado telegrafista Jaime Jover de Algaida. Sean bien venidos.

## Remitido

### Soneto

Artista de muy altas condiciones  
capita mucha gloria has alcanzado,  
el público de Palma te ha aclamado  
y prodigándote aplausos y ovaciones.  
Inimitable estás en tus acciones,  
y voz le tiene al público arrobado,  
y todos les admira tu tocado,  
y todos les encantan tus facciones.  
La *Tonta* sacas admirablemente  
como artista enterá y de buena cepa;  
y *Santo* lo interpretas excelente  
con la gracia y aquel que darse quepa;  
En Agua, Azucarillos y Aguardiente  
respondiératelo yo:—Viva la Pepal!

Emilio Oliver Amorós.

### Del «Sóller»

El León de Oro que, conforme dijimos a las horas de entrar en prensa nuestro anterior número continuaba detenido en Portvendres, a donde había ido de arribada, pudo salir de dicho puerto al fin, y llegó a Cotto, punto de destino, a cosa de las diez de la mañana del miércoles de esta semana. Desde entonces en el indicado puerto continúa fondeado, y sin novedad, lo que conviene se propale para conocimiento de las personas interesadas, cuyos oídos se han deleitado en stormentar con la narración de los pormenores de un horroroso naufragio, como lo sofara tal vez su fantasía, esos propagadores de malas nuevas, que tanto abundan por desgracia en este pueblo.

Las obras de construcción de un teatro en la sociedad *Artesana Sollerense*, de cuya idea tienen ya noticia nuestros lectores, avanzan con suma rapidez. Quedó ya terminado el escenario, y pintada la decoración de escena cerrada, y hoy lo habrá quedado el telón de boca. Tiene a su cargo los trabajos de pintura el joven y en esta localidad muy conocido pintor D. Pedro Grimalt, no obstante, con el fin de adelantarlo algo más, se encargó el pintado de la decoración que según hemos dicho quedó ya terminada, a D. Ramón Figueroa, también residente en este pueblo.

Se embarcan desde hace algunas semanas grandes cantidades de naranjas con destino a Francia; y también este año se han embarcado manzanas en cantidades mayores que otros años.

Las primeras se pagan actualmente a 7'50 pesetas y éstas a 13'50 pesetas la carga.

### El Marqués de Casa-Laiglesia

En la iglesia de las Calatravas se aplicaron ayer todas las misas que se dijeron por el alma del difunto Marqués de Casa-Laiglesia, nuestro inolvidable, y querido amigo, que falleció el día 17 de Noviembre de 1897.

Hoy se dirán, tanto en Cádiz como en Ciudad Real, misas por el eterno descanso del ilustre muerto.

La Redacción de este periódico, unida por vínculos de cariño entrañable y amistad íntima con el Director de *El Tiempo*, hijo del finado, le envía en el día de hoy, así como a toda la respetable familia doliente, el testimonio de su pesar, con motivo del primer aniversario del fallecimiento del señor Marqués de Casa-Laiglesia.

El Director de *El Tiempo* nos encarga que demos gracias a la prensa de Madrid por las frases cariñosas que en esta triste fecha han dedicado a la memoria de su difunto padre, así como a las innumerables personas que le han visitado y dejado tarjeta en el día de ayer.

## Comisión Provincial

A las primeras horas de la tarde del sábado se reunió la Comisión Provincial presidida por el Sr. Canals. Asistieron los Sres. Marcel, Sans, Marqués y Vidal.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron los pliegos de condiciones que deben regir en las subastas para el suministro del azúcar, arroz, pastas para sopa, garbanzos de Mezagan y habas menudas a los Establecimientos provinciales de Beneficencia desde el día 1.º de enero próximo hasta el 30 de junio de 1899.

Se aprobó la nota de los precios remitida por el comisario de Guerra para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del ejército y de la Guardia Civil durante el presente mes.

Acordóse admitir en la casa Misericordia una huérfana.

Quedando solventados los reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de San José respectivos a los años económicos de 1876 a 77, 1877 a 78, 1878 a 79, 1879 a 80, 1880 a 81 y 1881 a 82, se acordó remitirlas al Sr. Gobernador de la provincia a los fines prevenidos en el artículo 165 de la ley municipal.

La Comisión se enteró del estado demostrativo del movimiento de acogidos en el Hospital y en la Casa Misericordia de esta ciudad desde el día 12 de noviembre y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Acordóse el pago de varias cuentas por servicios provinciales, levantándose inmediatamente la sesión.

### Organización yanki

Del *Courrier des Etats Unis*:  
Un viajero americano que acaba de realizar una excursión en bicicleta al través de la isla de Puerto Rico por la magnífica ruta militar, construída por los españoles refiere sus impresiones de viaje en carta fechada en la ciudad de Ponce.

Al encontrar las avanzadas del ejército americano acosaron a preguntas al viajero, y se dolieron todos los soldados del trato que recibían.

Hé aquí la forma en que narra el ciclista sus impresiones y noticias:

«Allí me sometieron—refiere el turista—a detenido interrogatorio. Todos los soldados me acosaban a preguntas, deseando conocer las últimas noticias. «Da gusto, decían, ver una bicicleta en este país dejado de la mano de Dios!» Y cada vez que me bajaba de mi bicicleta rodeábame una turba de soldados harapientos que me contaban la manera indigna como eran tratados. Todos a una declaraban que nunca más se ergancharían como voluntarios en el ejército de los Estados Unidos. «Se nos trata peor que a bestias: siquiera a éstas les dan de comer,» decían. De los ochocientos hombres del 2.º batallón del 16 de Pensylvania no hay más que 600 aptos para el servicio, los 200 restantes están al hospital. Diariamente fallecen tres ó cuatro de malaria ó de tifoidea. Carecen de todo y solo comen galleta, café y sopa de tomate. Las conservas de carne eran inservibles cuando llegaron de los Estados Unidos; y probablemente lo serían ya cuando salieron de allí. Dos soldados muestran la faz abrasada por el sol, las mejillas demacradas, el aspecto miserable. Da mayor parte van andrajosos. He fotografiado a un soldado del 8 de Wisconsin que era un puro harapo de pies a cabeza. Desde que llegaron a Puerto Rico no han recibido ni un céntimo de sus soldados, de suerte que ni siquiera pueden comprar viveres por su cuenta. Cuando llegué a la última avanzada ya casi era de noche. Mientras unos preparaban el rancho, otros llegaron con una ternera que habían matado en una loma, frente al campamento. Aunque está terminantemente prohibido, los soldados tienen que dedicarse al merodeo si no quiere perecer de hambre. Me convidaron a compartir la cena; acepté, y aquella noche la pasé en una de las tiendas del campamento».

### El nuevo Presidente del Brasil

Río Janeiro 15.  
El nuevo Presidente, Sr. Sales, ha dado hoy su manifiesto.

Este documento es bastante extenso y se ocupa en diversas cuestiones de orden interior y exterior.

Comienza diciendo que la forma republicana ha sido aceptada definitivamente por los brasileños.

Considera cerrada la era de las perturbaciones y abierta la de las reparaciones.

«Mi divisa—añade—será nada ceder de mi autoridad; pero no usurpar atribuciones ajenas. La política, económica es y será mi principal preocupación.»

Sostiene la necesidad de cumplir lealmente los compromisos económicos contraídos en Londres.

Habla luego de las economías que se imponen en la Administración pública, y las resume en la siguiente frase:

«No debemos hacer más gastos que los imprescindibles y urgentes.

Acerca de las relaciones internacionales, declara que el Brasil mantiene la mejor amistad con las demás potencias,

Termina manifestando que es preciso acatar y cumplir estrictamente las leyes que garantizan la seguridad de las personas, tanto extranjeras como nacionales.

### La muerte de Dreyfus

No es posible que sea cierta la noticia transmitida por la agencia Havas, acogiendo el rumor de que en la *Isla del Diablo* había fallecido el célebre deportado Dreyfus, que a tantas y encontradas manifestaciones ha dado lugar entre sus justos defensores y aquellos que le han dirigido duros ataques, defendiendo un amor propio que costaba tal vez la condenación horrible de un inocente, encarnarse un nombre limpio de toda mancha y sepultar al que víctima de cruentas persecuciones, hále sobrado siempre el valor y la resignación para conllevar, como pocos hombres el más desesperante de los infortunios.

No, no es posible que su muerte sea cierta en estos momentos críticos, en los que se ha acordado la revisión de su proceso; triste en verdad resultaría que cuando ha sonado la hora de reivindicación, los atroces sufrimientos morales soportados en la *Isla del Diablo*, por Dreyfus, le hubieran causado la muerte, sin la satisfacción de saber que su nombre, el de su esposa, quedaban limpios de toda mancha y que sus

hijos podían llamar al autor de sus días lo que siempre se ha estimado por el hombre recto como el más preciado de los bienes, la honradez.

Esos rumores carecen de fundamento! Dreyfus no puede morir hasta que vea que su causa, la de la inculpabilidad, ha triunfado.

El capitán célebre, el traidor a la Patria, el acusado por tan horrendo delito, no puede acabar de una forma tan triste su vida, en una eterna reclusión, en donde solo tiene por compañía un ciclo tristen unos guardiases de vista, que revolver en mano espían sus menores movimientos y acciones.

Huya de él la muerte, que sería su más tremenda expiación; apiádesese el Todopoderoso del pundonoroso militar que vuelve durante un largo intervalo de tiempo, por su honor, mancillado por el ultraje inferido a su patriotismo.

Por Dios, que nunca debe ser más temida la muerte que cuando se vá a obtener una reivindicación que ha hecho temblar a un pueblo, que ha costado la dimisión de un ministro, que ha sido causa de manifestaciones ruidosas entre revisionistas y antirevisionistas, un proceso que ha servido para que un insigne literato, don Emilio Zola, obtenga el triunfo más ruidoso conocido en los tiempos presentes entre los paladines de los ideales muy preferidos de la razón y de la justicia.

No, no. Dreyfus no puede morir hasta tanto que su proceso sea revisado y la verdad resplandezca.

Dreyfus tiene que volver a París a recoger lo que es suyo, la honra tirada en el arroyo, a decir a sus hijos:

Vuestro padre fué inocente, no os avergüence su apellido; y entonces, lejos, muy lejos de la famosa isla del Diablo, con la tranquilidad del justo:

¡Venga la muerte!

Causa general extrañeza el que se pasen los días sin que el Gobierno haga públicos los telegramas que ha recibido últimamente del General Ríos, dándole cuenta del estado en que se halla la insurrección de las islas Visayas.

La extrañeza es muy fundada, por saberse autorizado, y por telegramas particulares recibidos por varias casas de comercio, que el día 6 estaba insurreccionada la provincia de Ilo-Ilo y que los rebeldes marchaban contra la cabecera.

Reflejo de esas noticias fué la hja que en Bolsa tuvieron las obligaciones de Filipinas, y creemos que para bien de todos, debe el Gobierno decir con claridad—si es que el cable funciona—lo que ocurre en Ilo-Ilo.

Lo de Ilo-Ilo

### Juzgado de 1.ª Inst. é Instrucción

PALMA DE MALLORCA  
Don Manuel Perez Porto, Juez de instrucción de esta ciudad y su partido.

Por el presente se hace saber: Que en méritos del sumario que me hallo instruyendo sobre defraudación en la propiedad literaria, a virtud de querrela interpuesta por D.ª Maria Gamon y Aparecio, se ha decretado la ocupación de todos los ejemplares del calendario «El Zaragoza» del corriente año, y del próximo venidero, publicados y expendidos por el establecimiento tipográfico de los señores Rubí, Monserrat y Sabater que existió en la Calle de la Marina número 2 y Mar 3 de esta ciudad, y en su virtud, se demanda a todas aquellas personas, que tengan para la venta ejemplares de dicho calendario, los retengan a disposición de este Juzgado.

Dado en Palma a 19 de Noviembre de 1898.

Manuel Perez Porto  
Por mandado de S. S. Guillermo Vidal.

Sociedad DEL ALUMBRAPOR GAS DDO E PALMA

La manifiesta intención con que públicamente se hacen referencias contrarias a la verdad al mentar los precios a que esta compañía expende sus productos, obliga a la Dirección a circular la presente tarifa:

Precio transitorio del Gas  
Ptas. 0'381 el metro cúbico;  
Reduciéndose con el Descuento según la importancia del consumo, 4/5  
Ptas 0'361 m. c. Ptas. 0'328 m. c.  
0'342 m. c. 0'304 m. c.  
COK A PIE DE FABRICA  
Partido y cribado a Ptas. 2'50 los 40 ks.  
Grueso . . . . . a 2  
Pequeño . . . . . a 1'50  
Flojo (c. especial) a 1'90  
Cisno . . . . . a 0'50

A voluntad del comprador se le sirve a domicilio su pedido con el aumento del porte y derecho de consumo.

NOTA.—En casos convenientes, la Sociedad instala gratuitamente en casa del abonado, reservándose la propiedad, las tuberías de distribución, los aparatos para el alumbrado y hornillos para guisar, y con n.º d.º alquiler caloríferos de gas.

Palma 26 de Septiembre de 1898.—El Director, Eusebio Pascual.

### Turrones de Jijona

Se encuentra ya en esta capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona Antonio Sevilla, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de San Nicolás núm. 35 donde abrirá su despacho el próximo domingo 30 del actual.

Trae un numeroso y escogido surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Ilache negro; Peladillos blancos, Garrafinas, Fíñones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces todo de clase fina y superior.

Teatro-Circo Balear  
Compañía de zarzuela cómica de D. José Gil.  
FUNCION PARA HOY  
La tonta de Capiroto  
El Santo de la Isidra  
El Monaguillo  
en el intermedio cantará la Srita. Alcaócer el tango del maestro Gimenez  
La Bicicleta  
A las ocho en punto.  
Entrada general 2 reales.

LO QUE NECESITAN LOS NIÑOS

De todos los remedios indicados para contrarrestar las molestias de una digestión difícil y la tendencia al raquitismo de algunos niños, ninguno se tiene en tan alta estima por la profesión médica como la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. Este remedio modelo comprende todos los elementos esenciales de nutrición, tanto para el desarrollo de los huesos, como para contribuir a la formación de sana musculatura. La Emulsión Scott es una forma tan agradable de aceite de hígado de bacalao, que se administra a personas de estómago débil, para darles fuerza y nutrición, lo cual no les es posible obtener por medio del alimento ordinario. Donde hay síntomas evidentes de escorbuto en la sangre, ó desarrollo defectuoso de los huesos, la Emulsión Scott es un preventivo para contrarrestar las influencias de este mal, y es también un excelente tónico para aquellos niños que, a pesar de no mostrar señales de enfermedad, son delgados y débiles. La causa de la mayoría de las enfermedades de los niños puede hallarse en la pobre asimilación de los alimentos. Al escribir sobre los beneficios obtenidos en los niños por la Emulsión Scott, el Dr. D. José Barrera, dice:

Córdoba 27 Febrero 1897.  
Muy Sres. míos: Con gran satisfacción puedo decirles que desde hace tiempo vengo empleando su Emulsión Scott: he multiplicado mis observaciones y siempre obteniendo excelentes resultados. En mi clínica especial de niños he tratado con el mencionado producto farmacológico infinidad de criaturas tíficas, escorbúticas, raquícticas, etc., notando en todos los casos brillantes resultados como poteroso tónico reconstituyente.

Es cierto que estas noticias no son nuevas para Vds., mas estoy persuadido de que les será agradable verlas reiterar una vez más.

Queda de Vds. affmo. Dr. JOSÉ BARRERA.

Nota: En franquía de prueba será enviado gratis a quien lo pida a Don Carlos Mares, 427, calle de Valencia (Barcelona), acompañando 75 centimos en sellos de correo para pago de franquía.

Juzgado de 1.ª Inst. é Instrucción  
PALMA DE MALLORCA  
Don Manuel Perez Porto, Juez de instrucción de esta ciudad y su partido.

Por el presente se hace saber: Que en méritos del sumario que me hallo instruyendo sobre defraudación en la propiedad literaria, a virtud de querrela interpuesta por D.ª Maria Gamon y Aparecio, se ha decretado la ocupación de todos los ejemplares del calendario «El Zaragoza» del corriente año, y del próximo venidero, publicados y expendidos por el establecimiento tipográfico de los señores Rubí, Monserrat y Sabater que existió en la Calle de la Marina número 2 y Mar 3 de esta ciudad, y en su virtud, se demanda a todas aquellas personas, que tengan para la venta ejemplares de dicho calendario, los retengan a disposición de este Juzgado.

Dado en Palma a 19 de Noviembre de 1898.

Manuel Perez Porto  
Por mandado de S. S. Guillermo Vidal.

Sociedad DEL ALUMBRAPOR GAS DDO E PALMA

La manifiesta intención con que públicamente se hacen referencias contrarias a la verdad al mentar los precios a que esta compañía expende sus productos, obliga a la Dirección a circular la presente tarifa:

Precio transitorio del Gas  
Ptas. 0'381 el metro cúbico;  
Reduciéndose con el Descuento según la importancia del consumo, 4/5  
Ptas 0'361 m. c. Ptas. 0'328 m. c.  
0'342 m. c. 0'304 m. c.  
COK A PIE DE FABRICA  
Partido y cribado a Ptas. 2'50 los 40 ks.  
Grueso . . . . . a 2  
Pequeño . . . . . a 1'50  
Flojo (c. especial) a 1'90  
Cisno . . . . . a 0'50

A voluntad del comprador se le sirve a domicilio su pedido con el aumento del porte y derecho de consumo.

NOTA.—En casos convenientes, la Sociedad instala gratuitamente en casa del abonado, reservándose la propiedad, las tuberías de distribución, los aparatos para el alumbrado y hornillos para guisar, y con n.º d.º alquiler caloríferos de gas.

Palma 26 de Septiembre de 1898.—El Director, Eusebio Pascual.

ALCANCE DE LA TARDE

Opiniones de Mallorca

Juicios

II

La nota de arrepentimiento que hace fulminar al Sr. Martínez un anatema al pasado político que por solidaridad ó empujado contra sus propias convicciones tan activamente laboró, le incapacita, lo mismo que el Sr. Guasp á continuar siendo fuerzas directoras. Sumanse á los que sin necesidad, que sin escándalo tuviese ruidoso éxito habiábase ya separado de esa política torpe, bochornosa, para no compartir responsabilidades que les cerrarán el camino del mañana para poder contribuir con su talento y prestigio á la regeneración puesta hoy á la orden del día y los creemos.

Hace falta que ese arrepentimiento que es maneo en el Sr. Guasp y que á borbotoes hace manar la sinceridad del Sr. Martínez vaya acompañado de la penitencia, de vivir retiradas purgando las responsabilidades contraídas que alcanzan por igual al Sr. Martínez empujado, violentado, al señor Ribot verbo de todo y al Sr. Maura que todo lo cubriera con el esplendente manto de su valiosa influencia.

No se escapa á la intuición maravillosa de los de abajo, que todos esos aspavientos del sincero arrepentimiento, sin despedirse lo menos temperalmente de la vida política no pasan de un simulacro cuyos supuestos tácticos se fijaron en la soledad del gabinete la víspera.

La opinión pide para ideas nuevas, gente nueva.

No caemos en la vulgaridad de la política y de los políticos, puesto que políticos serán siempre los que gobiernen y política el arte que pongan en acción para gobernarlos, mas estamos plenamente convencidos que ni los arrepentidos no dejan paso á los que no pecaron ó tuvieron fuerza de separarse del fracaso, sucedera lo que ocurre á un cuevano de manzanas si en el se deja una enfermiza.

Filemón.

Cabildo municipal

Presidió la sesión celebrada esta mañana el Sr. Salom y Vich. Asistieron los señores Pou, Mayol, Ferragut, Ros, Mulet, Sureda, Pomar, Font, Pina, Bauzá, Torres, Juan, Abrines, Bauzá, Clar, Bibiloni, Martínez y Mir.

Se abrió la sesión un tantico tarde, á las doce y media.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Aprobáronse varias cuentas por servicios municipales.

Igualmente se aprobaron los extractos de los acuerdos tomados durante el mes anterior al objeto de ser publicados en el «Boletín Oficial».

Se dió de alta en el padrón de vecinos de esta ciudad D. Francisco Mateu.

Aprobóse el acta de recepción de los empedrados de algunas calles de esta ciudad y de los peldaños de la escalera de la calle de la iglesia del Terreno.

De acuerdo con la Comisión de Cementerios se aprobó el traspaso de la sepultura propiedad de D. Francisco Arrom Tomás á favor de D. Elena Vidal y la de D. Bartolomé Tola á favor de sus sobrinos D. José Rover Tola y D. Miguel de los Santos Oliver y Tola.

Se acordó subsanar varias equivocaciones que se cometieron en la cuenta de los zócalos etc, para el nuevo sesión de sesiones.

Se reprodujo el dictámen de la Comisión de Fomento en el cual se autorizaba á los Sres. Frau, Barabá y otro para el transporte de carnes.

El Sr. Mayol presenta en contra de esta determinación un escrito cuya síntesis es: que cree que el transporte de carnes no es una industria y que por tanto aquel servicio debía anunciarse en pública subasta por haber quien ofrece para efectuarlo 2.500 pesetas.

Entiende el Sr. Sureda que el asunto está resuelto ya por el Ayuntamiento. Este



El Presidente

de la

Excm. Diputación Provincial de Baleares

Invita al vecindario de Palma á las exequias que se celebrarán en la Iglesia de este Santo Hospital el miércoles 23 del corriente á las diez y media de la mañana, en sufragio de las almas de los obreros fallecidos á consecuencia de la

Explosión ocurrida en el Rebellin de San Fernando

El 25 de Noviembre de 1895.

hace tiempo tomó el acuerdo de declarar industria libre el transporte de carnes y como tal viene obligada la corporación á conceder los permisos que para dicho objeto se soliciten.

El Sr. Mayol no está conforme. Se pasa á votación siendo aprobado el dictámen por 15 votos contra 4.

Reproducése tambien el dictámen de la Comisión de Alumbrado la cual propone se suprima la otra mitad de los faroles que se encienden en los suburbios y la proposición del Sr. Ros suprimiendo el inspector de alumbrado.

El Sr. Serra protesta de la medida que propone la Comisión.

Después de ligera discusión en la que interviene el Sr. Mulet, se aprueba á propuesta del Sr. Alcalde que dictámen y proposición queden ocho días más sobre la mesa y que la Comisión forme el proyecto de los faroles definitivos que ha de haber en los suburbios.

El Sr. Mayol propone se estudie la manera de desviar el cauce del torrente Gros para que no dé lugar á inundaciones como las últimas.

Se aprueba que antes de tomarse medida alguna se mire si es de la competencia del Ayuntamiento.

A propuesta del Sr. Mulet y con ligeras modificaciones por el Sr. Presidente, se aprueba se interceda cerca de los poderes públicos para que los documentos existentes en la Hacienda y en la Audiencia de esta ciudad no sean trasladados á la Corte.

Da cuenta el Sr. Presidente de que antes de marcharse el ex Gobernador señor Guzmán, le visitó para despedirse y al propio tiempo dijo lo hacía extensiva á la Corporación.

En el uso de la palabra el Sr. Salom dice que estos últimos días se han satisfecho 5.000 pesetas á la fábrica del Gas en concepto de la deuda que tiene el Ayuntamiento con aquella sociedad; y que telegrafió al Archiduque Luis Salvador dándole el pésame por el fallecimiento de su ilustre madre.

Se quejan: El Sr. Serra porque se hallan en la vía pública, en el Paig de San Pedro, los escombros y piedras sobrantes de los empedrados.

El Sr. Abrines de que la calle de Oñre está convertida en meadero.

Y el Sr. Sureda de que no se ha tomado ninguna disposición referente al arreglo del piso de la calle de Salom del Arrabal.

El Sr. Salom dice atenderá las quejas. Y.... nada más.

Cosas de mar

Dentro de breves días es esperado en nuestro puerto el bergatín goleta Virgenes, propiedad de D. Bernardino Borrás que viene de Puerto Rico, donde estuvo todo el tiempo que duró el bloqueo siendo uno de los primeros buques de vela que han regresado á la Península.

El vaporcito Cabrera, ha salido de este puerto esta mañana á las ocho con destino á la isla de su nombre.

Tambien se ha hecho á la mar con destino á Ciudadela el pallebot Los Amigos que se hallaba detenido en este puerto á causa del mal tiempo.

La Isla Marítima ha recibido el siguiente telegrama:

Barcelona 8, 10 m.

Llegado vapor Cataluña á las siete sin ningún cerdo muerto continúa el mal tiempo con vientos este y lluvioso.

Tambien ha recibido de Ceite el telegra-

ma de la llegada sin novedad del vapor Isleño á dicho puerto.

El Unión, llegó ayer tarde á las tres al puerto de Valencia.

Del Extranjero

Los armamentos marítimos ingleses y la prensa de la Gran Bretaña.—El impuesto sobre la renta en Francia.—Bárbara conducta de las autoridades turcas en Siria.—El Reichstag y el Landtag prusiano.—Los ingleses en la Africa occidental.—Los arsenales y las costas francesas.

Asegura el Daily Mail que en Portland se reunirá, antes de muchos días, una escuadra constituida por los acorazados Melampus, Collingwood, Benbow, Colossus, Alexandra, Galatea, Severu y Rodney, escuadra á la que se atribuye un papel importantísimo en el caso de que llegaran á romperse las hostilidades. Por otra parte, los acorazados Nilo, Thunderer, Howe, Trafalgar y San Parei partirán para Gibraltar antes de muchos días, y allí se reunirán con la Devastation, constituyendo una división de reserva de la escuadra del Mediterráneo. A la escuadra del Canal se han comunicado órdenes reservadas.

Dice el Morning Post que la guerra, si al cabo estalla, habrá de resolverse en los mares de Europa, seguramente en el Mediterráneo, y no en los lejanos mares asiáticos, como sostienen algunos periódicos franceses. En el Mediterráneo y el Canal de la Mancha se resolverán el problema de China y tambien el de Egipto. A juicio del Daily Chronicle, no son las dificultades surgidas con motivo de la ocupación de Fashoda las que han obligado á Inglaterra á realizar tan vastos armamentos marítimos.

El Morning Post y el Daily News confían en que el Gobierno francés se aguardeará muy bien de poner obstáculos á la obra que la Gran Bretaña viene realizando en Egipto. Si Francia, añade, vuelve á las andadas, no quedará otro medio á Inglaterra que proclamar oficialmente su protectorado sobre el Egipto. Estas palabras traducen exactamente el pensamiento que priva hoy entre los políticos ingleses.

Para Inglaterra es hoy un asunto vital la necesidad de la defensa; porque si un adversario cualquiera lograra vencerla por mar y la hiriese en el corazón, en Londres, su vasto imperio colonial se derrumbaría como por ensalmo y á la vez toda la prosperidad de Inglaterra y los medios con que cuenta para sustentar á su población. Todo depende para Inglaterra de poder defender sus costas y contar con una fuerza naval superior á las demás naciones. La Gran Bretaña, con todo no piensa en preparar grandes y peligrosas empresas, porque no tiene fuerzas para ello; gracias á que acierte, con las que posee, á defenderse con ventaja de sus numerosos enemigos.

Periódicos franceses manifiéstanse temerosos de que el nuevo impuesto sobre la renta haya de ser gravísimo para el contribuyente. Por lo pronto, tiene el inconveniente de su complicado mecanismo, y además está basado en los signos exteriores que se refieren al alquiler de las casas, de los esballos, etc.; por lo que no guarda justa proporcionalidad con el haber líquido del contribuyente, base á que debe atender toda reforma contributiva.

El impuesto, por otra parte, es de cuota fija, no comprendiendo en la evaluación de los edificios los destinados exclusivamente al comercio, á la industria, á las explotaciones agrícolas y á otras explotaciones similares.

Para determinar la renta correspondiente al valor de los edificios, señala el proyecto ocho categorías y divide cada una de estas en otras cinco, haciéndose, según los casos, al impuesto sobre los caballos, los perros, los automóviles, etc. La contribución tendrá una rebaja en el caso que el contribuyente tenga á su cargo á individuos de su familia. Por último, no contribuirán las rentas correspondientes á un

alquiler mínimo, que se fijará por el Municipio en cada Consejo general.

Un corresponsal del Corriere di Napoli, Francisco Santorelli, ha sido arrestado, encerrado en la prisión de Jaffa y golpeado en ésta de un modo bárbaro, hasta el punto de haberle producido heridas y gravísimas contusiones. Es un nuevo caso que hay que añadir á los denunciados por varios corresponsales ingleses, y que tan poco honrosos son para las autoridades turcas y para el Gobierno de Constantinopla, que consiente tales atropellos.

Supone el corresponsal del periódico italiano, que la policía turca ha debido abrir una de las cartas que dirigía al Corriere, carta en la cual hacía notar que el Sultán, que no puede, según afirma, pagar á sus soldados, ha gastado, sin embargo, buen número de millones en obsequiar á Guillermo II durante su viaje á la Siria; y cree que tal aserto ha sido considerado como un delito de esa majestad, motivando el indigno trato de que ha sido objeto. Espérase en Nápoles que el Gobierno italiano formulará la oportuna reclamación.

Los periódicos alemanes hablan de la próxima reunión del Reichstag, al cual serán presentados por el Gobierno importantísimos proyectos de ley. Entre éstos figura el anunciado ya por el Emperador en su célebre discurso de Oeynhausen, relativo á la protección de la libertad del trabajo. Trátase de aplicar la pena de reclusión á los instigadores de las huelgas y á los que influyan, de cualquier modo que sea, sobre los obreros instigándoles á abandonar el trabajo. La prensa liberal combate el proyecto en cuestión, acusándole de atentatorio á los derechos de manifestación y de protesta, consagrados por la Constitución del Estado. El Reichstag habrá de estudiar, asimismo, el proyecto referente á la propiedad artística y literaria; fijase un plazo de cincuenta años en lugar de los treinta que se concedían á los autores para sacar á salvo sus derechos de propiedad, proyecto que dista mucho de ser bien visto en Alemania, sobre todo entre los autores. Igualmente serán sometidos á las deliberaciones del Landtag prusiano varios proyectos de ley relativos á diferentes asuntos políticos y administrativos.

Las fuerzas expedicionarias inglesas han comenzado á operar en la región occidental de Sierra Leona; pero hasta dentro de un mes no serán inauguradas las operaciones en gran escala. En la región comprendida entre el Bajo Níger, el Benové y el Cameroi ha estallado un movimiento insurreccional, habiéndose sublevado los partidarios del antiguo Rey de Benín.

La Compañía real del Níger organiza una columna expedicionaria fuerte de 1.500 hombres, con dotación suficiente de artillería y de caballería.

El Gobierno francés continua adoptando disposiciones encaminadas á la mejor defensa de las costas. Muchos franceses quedaron asombrados al oír afirmar, entre otras cosas, que en caso de guerra, los arsenales de Dunquerque, Cherburgo y El Havre serían incendiados en pocas horas, los buques destruidos y aniquilada, para un período de veinte años, la Marina militar francesa. Por esta causa, ha sido motivo de satisfacción para todos los buenos patriotas la declaración de los Almirantes, según los cuales, Francia hubiera sostenido, y con ventajas, el choque, caso de haber estallado la guerra.

París

El prefecto del Sena acaba de publicar una serie de datos estadísticos muy interesantes acerca de cuanto se refiere al ornato y conservación de la vía pública en París; es decir la iluminación, las plantaciones, los kioscos, etc.

Citaremos algunos guarismos sacados de los documentos oficiales. Sirven especialmente para la iluminación de París 52.459 aparatos de gas, de ellos 29.636 faroles de un mechero.

En los boulevares y avenidas de París existen 86.395 árboles, aparte de las plantaciones de los «quares» del Bosque de Bolonia. La mayor parte de estos árboles son plátanos, que se adaptan mejor que ningún otro al inurato suelo de París. Se cuentan 25.815 plátanos, 14.640 olmos y 14.520 castaños. La conservación de este bosque, diseminado en la capital, cuesta sobre 380.000 francos el año.

El número de kioscos y edículos de diferentes clases se compone; 216 columnas anunciadoras para los espectáculos, 103 «chalets» retretes, 258 columnas portátiles, 350 kioscos para la venta de periódicos y flores y 1.703 urinarios. Hay, por fin, en las calles y plazas 8.845 bancos.

Esta nación, eminentemente industrial y mercantil, sacrifica los intereses de la agricultura metropolitana á cambio de concesiones en favor de su poderosa industria y de su comercio universal.

Aquí se explica que la agricultura inglesa se halle en gran parte arruinada por la competencia extranjera y que no haya producido en este año más que 24.500.000 hectólitros de trigo, á pesar de haber disfrutado de circunstancias atmosféricas eminentemente favorables.

El progreso del cultivo en Inglaterra, no sólo no sigue líneas paralelas al del resto de sus fuerzas vivas, sino que se halla sustituido por el más alarmante de los decrecimientos. El año 1856, según las estadísticas oficiales, la producción triguera fué de 42 millones de hectólitros, para caer en 1866 hasta 33.350.000 cifra que ha ido progresivamente disminuyendo más y más.

Por eso, entre todos los países, es el Reino Unido el que precisa una importación de se reales más copiosa principalmente de trigo, y como consecuencia, de harina. Y á pesar de la relativa abundancia de su cosecha, puede calcularse este año en 64 millones de hectólitros, nada menos.

Inglaterra deja de constable é indefectiblemente amplio margen al negocio de trigos extranjeros. Bueno es que lo tengan en cuenta nuestros productores.

Gacetillas

Con regular concurrencia se representó ayer noche el Teatro del Circolo de Obreros Católicos, el drama en tres actos titulado «Simón el Veterano», y la pieza en un acto «Los ordenanzas», recibiendo los actores algunos aplausos.

Por disposición del Capitán general mañana á las ocho se darán principio los exámenes de ingreso de la academia Regional preparatoria de este distrito.

Ayer de una casa de la calle de San Agustín se desplomó un trozo de cornisa. Afortunadamente no ocasionó ninguna desgracia.

Por la guardia municipal han sido encerrados en Capuchinos dos borrachos.

En la iglesia de Montesión, esta mañana han contraído matrimonio D. Miguel Clouell y Boscana con la hermosa señorita D.ª Luisa Castellá.

Los desposados han marchado inmediatamente á Esparlas.

A los recién casados les deseamos eterna felicidad.

En el Hospital civil hubo ayer el siguiente movimiento de enfermos: Entrados 5, salidos 10, fallecidos 0. Quedan 322.

Notas religiosas

Santos de mañana.—Santa Cecilia, Virgen y mártir.

Cultos de mañana.—Concluirá el jubileo de cuarenta horas en San Cayetano: exposición á las siete y media misa mayor y al anocheecer conclusión del triduo, Te-Deum y reserva solemne de S. D. M.

—En Montesión, á las siete y media se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

—En San Francisco, por la noche: se hará el ejercicio dedicado á San Antonio de Padua.

—La Corte de María se celebrará en Santa Clara, á la virgen de la Cueva Santa.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7:40 mañana 2 y 6:25 (mixto desde Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla. A las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme tarde).

De Manacor hasta Palma. A las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla. A las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los Rames) tarde.

De Felanitx hasta Palma-Manacor y La Puebla. A las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta Santa María) 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma-Manacor y Felanitx. A las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Tinta para sellos

Se vende á en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación provincial.

# El Zaragozano en 1899

Calendario religioso y profético para las islas Baleares, Mallorca, Menorca é Ibiza

Con real privilegio para su venta en toda España é islas adyacentes.

Arreglado al meridiano de Palma, exclusivamente autorizado para la publicación de los pronósticos del célebre y único observador zaragozano D. Joaquín Yagüe, quien perseguirá ante los tribunales de Justicia á todo el que lo reimprima sin su consentimiento. No dejarse sorprender por falsos profetas. Se acabaron las falsificaciones.

Se halla de venta al pormayor y menor en la Imprenta de este periódico y en la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

Grandes descuentos según la importancia de los pedidos.

## LA MAQUINISTA NAVAL SOCIEDAD ANÓNIMA

TALLERES DE MAQUINARIA, CALDERERIA, FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE BUQUES—MAHÓN

# Calendario Americano, para 1899

el más completo, ameno, lujoso y barato de cuantos se publican en España

Comprende este calendario una selecta Miscelánea, con puesta de festivos y asajes de escritores insignes del siglo de oro, poesías de autores nacionales y extranjeros, entre ellos Campoamano, Cabo, Iriarte, Moreno, Oyen, Palacio, Quevedo, la Torre, Lope de Vega, etc., biografías, inventos notables, fábulas, cantares, epigramas, pensamientos, curiosidades, anécdotas, salidas de los anco, charadas, acertijos, enigmas, etc., etc. Contiene además un Santoral completísimo.

## FULLS DE LA VIDA

Se vende en la tienda de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación. Pedidos en la Administración de LA CORRESPONDENCIA.

**Sándalo Sol** Esencia pura de Sándalo con **SALOL** se curan seguramente con **Peris antisépticas SOL** á base de CRESOLAL TERPINOL y CUASINA. cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

**MORRUHOL** con hipofosfitos **SOL** cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

**VENTA:** En todas las farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

## “ LA CORRESPONDENCIA ”

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS  
Precio de suscripción 1'25 Ptas. al mes.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

## Servicio de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

**MES DE NOVIEMBRE**

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. S. del Pacifico.—Línea de las Antillas, New York y Veracruz

El de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina», capitán Ugarte, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Celon», capitán Camps para Coruña y Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Ciudad Condal», capitán Lavin, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el día 22.

Línea de Filipinas.—El de Barcelona, vapor «León XIII», capitán Gomez, para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Megador», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeiras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4 (antes Copiñas).

## Pastillas Polibalsámicas Amargós

Obran por inhalación y por absorción. Los Resfriados, Tos, catarrhos crónicos, asma, laringuitis, bronquitis, dengue, sofocación y demás enfermedades del pecho se curan rápidamente tomando las Pastillas Polibalsámicas Amargós.

**Elizir Polibromurado Amargós**

Los más afamados médicos de España emplean para curar las enfermedades nerviosas el **Elizir Polibromurado Amargós**. Su acción es rápida y maravillosa en los casos de Epilepsia, Histerico, Insomnio, Corea, Convulsiones, Vértigos, Jaquecas, Afecciones del Cerebro y de la médula, Palpitaciones, temblores, delirio, Espermatorrea, Desvanecimientos, Coqueluche, Pérdida de la memoria, etc. etc.

**Vino vital Amargós**

Al extracto de *scanthea virilis* compuesto. El mejor tónico *neurasténico* conocido. Excitante poderoso de las energías cerebrales y gastrointestinales, es al propio tiempo un excelente afrodisiaco. Cura la *dispepsia atónica*, *fatiga intelectual*, *impotencia*, *desarreglos nerviosos*, *inercia intestinal*, *dolores de cabeza*, *debilidad general* y principalmente la *Neurastenia*. Pídanse prospectos. Depósito en Palma de Mallorca: Farmacia de J. Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

**Malcate (vulgo Bogita)**

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de maderada todo á precio muy reducido.

**Altas y Bajas para la contribución Industrial**

Se hallan de venta, arregladas al último modelo en la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

**Tarjetas de visita**

Se hacen al minuto en la imprenta de este periódico, á precios económicos. Especialidad en trabajos de litografía, con prontitud, limpieza y baratura.

**Compañía de los ferro carriles de Mallorca**

Servicio extraordinario de trenes para los días 5 y 15 del mes de noviembre, feria en Inca.

De Palma á Inca  
A las 7'15 y 12 mañana.

De Inca á Palma  
A las 9'45 mañana y 4'30 tarde.

Palma 25 Octubre 1898—El director general, Guillermo Moragues.

**Tienda nueva de SAN JOSE**

DE IGNACIO FIGUEROLA  
Central: BRONDO, 7.  
Sucursal: JAIMÉ II, 14.

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS POR FINAL DE TEMPORADA

**Fabricantes de conservas**

En la imprenta de este periódico se hacen estiquetas de todas clases á precios sumamente módicos. En la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial, encontrarán expuestas al público infinidad de muestras, que acreditan el buen gusto y la limpieza en todos los trabajos. No hacer ningún encargo sin visitar antes dicha exposición. Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

**TRATAMIENTO DE LA DIABETES**

FOR EL **VINO URANADO PÉPSICO**

PREPARADO POR **J. TORRENS FARMACÉUTICO**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes. Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

**Depósitos:**  
En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino, 6.—En Sóller Farmacia de J. Torrens.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre de 1898

**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés

El día 21 de Noviembre el vapor **ESPAGNE**

**LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona el 26 de Noviembre para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y acreditado vapor francés

**FRANCE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

**Vapores Trasatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cádiz**

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos, para la Habana, Cienfuegos y Veracruz, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá el día 20 de Noviembre el vapor

**“ PIO IX ”**

Capitán: D. Abilio de Ugarte. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además la admite con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxton, Tampico, Frontera, Campeche, Laguna, Progreso y Coatzacoalcos. Para más informes, dirigirse á sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan 20 Palma.

**Vapores Trasatlánticos de HIJO de J. JOVER SERRA**

El veloz buque á vapor **“ J. JOVER ”**

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de la Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos á últimos del corriente. Admite la carga para los citados puertos. Despacho: Oficinas de la Isla Marítima. Palacio, número 26.—PALMA

**Cuadernos pautados**

Para lecciones de guitarra, bandurria laúd

Se hallan de venta en la calle de Palacio frente la Diputación núm. 2 y 4.

Se arrienda una finca en Valldemosa, con huerto, olivar y monte.—Informarán Baratillo, 14 segundo.